LAMONIAGNE

Centre France LUNDI 6 DECEMBRE 2021 - 1,10 €

LA MONTAGNE LUNDI 6 DECEMBRE 2021 7

LA CÉDILLE

goûte à la vie de château

Comme beaucoup, la Cédille a eu une vie scolaire très classique : à l'école communale sans jamais devoir passer par la case de l'internat. Pour Michel Ravel, l'histoire a été toute autre. Entre sept et quatorze ans, il a appris les maths, le français et l'histoire dans un château de la fin du XIX° siècle. Ce cadre grandiose ne doit pas faire oublier la douleur, pour un gamin, d'être séparé de sa famille. Michel s'en est plutôt bien sorti. Il en a même tiré une force. C'est sans doute pour cela qu'il est autant attaché à ce château qui aura entendu de cris d'enfants pendant plus de soixante ans.

L'AMICALE DES ANCIENS DE LA BOUCHATTE CHERCHE DES DOCUMENTS



ASSOCIATION. Appel. Très intéressé, de par son histoire personnelle au château de La Bouchatte, Michel Ravel a lancé en 1999, au moment même où la municipalité de Montluçon décidait de vendre, un site internet relatif à l'établissement, afin d'entretenir sa mémoire. Un réseau d'anciens pensionnaires a été constitué et, en 2009, accompagné d'anciens élèves, d'éducateurs, d'instituteurs et d'un directeur, il a créé une association qui porte toujours le nom d'Amicale des anciens de La Bouchatte. Élle compte quatre-vingts adhérents. Michel Ravel est toujours à la recherche de documents, photos, enregistrements... On peut le contacter au 06.07.02.76.08 ou sur la-bouchatte@orange.fr

Montluçon → Vivre sa ville

HISTOIRE ■ Propriété de la ville de Montluçon, le château de Chazemais a accueilli une école à caractère social

Une belle vie d'écolier à La Bouchatte

Il y a 90 ans, le château de La Bouchatte ouvrait ses portes aux enfants. Michel Ravel se souvient de ses belles années d'écolier à Chazemais.

Fabrice Redon

ichel Ravel n'a rien oublié de son enfance « bouchattaise ». En particulier, cette formule menaçante entendue par pléthore de Montluçonnais. « Si tu ne travailles pas bien à l'école, tu iras à La Bouchatte »!

C'est qu'elle n'avait pas bonne réputation l'école à caractère social imaginée en 1931, il y a 90 ans, par Marx Dormoy, dans un château construit à Chazemais. Accusée à tort d'accueillir des enfants ingérables voir des attardés mentaux. « En fait, il s'agissait surtout d'enfants qui avaient des difficultés dans leur propre famille. La santé, l'éduca-

Les mathématiques avec des marrons

Michel Ravel sait de quoi il parle. Issu d'une famille de sept enfants, il n'a pas passé le cap de l'école primaire de Vallon-en-Sully. Trop turbulent et peu soutenu par ses parents. « Ils fai-



saient des gosses mais ne savaient pas les éduquer ». Le message est glaçant.

Tout le contraire du regard qu'il porte sur Gérard Touraton, l'ancien directeur aujourd'hui décédé, « mon père spirituel », sa femme Monique, et tous les éducateurs. « Les seules personnes qui m'ont dit que c'était

« L'école de La Bouchatte, c'était une famille où l'on se tutoyait. La vente du château, ça a été une injustice »

MICHEL RAVEL Elève de 7 à 14 ans

bien ce que je faisais, c'est matiques « en comptant avec eux! ». Michel Ravel est entré en 1975 à La Bouchatte. Il avait sept ans.

Ét il a vécu ce que Kad Merad a vécu dans Bienvenue chez les Ch'tis. Tu pleures quand tu arrives à La Bouchatte et tu pleures quand tu pars de La Bouchatte. Être placé, c'était très dur au début. Comme j'étais proche de mes frères et de mes sœurs, chaque fois que le week-end se terminait, je me sentais déraciné ».

Michel Rayel se souvient d'une « grande bâtisse blanche avec deux grosses tours », d'une « école normale » semblable à une autre, d'exercices de mathé-

des marrons » et de « longues promenades ». A La Bouchatte, les élèves faisaient beaucoup de sport et des activités ludiques.

« On passait beaucoup de temps dehors, c'était très agréa-ble. Je suis allé en classe de neige, je suis allé à la mer. J'ai appris à faire de la photo. Toutes ces choses que mes frères et mes sœurs n'ont pas eues ».

Michel est resté à La Bouchatte jusqu'à ses 14 ans avant de fréquenter le collège Jules-Ferry et de découvrir le monde du travail. « Ils ont fait de moi ce que je suis aujourd'hui. Ça m'a sau-

« Nous en avons plusieurs mil-

liers » - est également program-

mée tout comme l'installation

d'un chapiteau pour abriter une

salle de classe, un dortoir, un

dispensaire... Après la photo de

famille, une conférence devrait

réunir anciens de l'école et per-

sonnalités, avec la présence pos-

sible de la petite-fille du comte

de Bengy.

AU FIL DU TEMPS

Originaire de Châteauroux (Indre), le général Louis-Henri d'Auverqne entre-



prend la construction d'une résidence, appelée « villa » qui deviendra « château de la Bouchatte ». Maire de Chazemais de 1888 à 1892, ce militaire de haut rang s'installe sur les terres de son épouse.

L'été, le château accueille une colonie municipale de vacances de la ville de Montluçon. Plus de cent enfants profitent de ce séjour à la campagne. Très sensibilisé aux problèmes de santé et de prévention des maladies, le maire de Montluçon, Marx Dormoy, souhaite créer, en plus de la colonie, une école de plein air sur le site.

Le 25 juin, Henry de Bengy vend le château à la ville de Montlucon.

1935

Après de nombreux travaux, le château, agrandi de deux ailes devient une école de plein air. L'objectif est de recevoir soixante-quatre enfants (trentedeux garçons et trente-deux



Après la colonie de vacances dans les années quatre-vingt, l'école à caractère social ferme ses portes. Il ne reste plus qu'une trentaine d'enfants qui seront répartis sur les écoles environnantes.

2003

Le 17 avril, le conseil municipal de Montluçon vote la vente du château à un Domératois pour un montant de 320.000 €.

Aurélie et Éric Jozefowicz achètent le château pour y aménager gîtes, chambres d'hôtes et espace bien être.

Une grande fête prévue en septembre 2022

Repoussé en raison de la pandémie, il devait avoir lieu en septembre dernier, l'anniversaire des 90 ans de l'ouverture aux enfants du château de La Bouchatte sera célébré les samedi 10 et dimanche 11 septembre 2022.

Michel Ravel, le président de l'Amicale des anciens de La Bouchatte, a prévu de faire les choses en grand. En accord avec les propriétaires, toutes les chambres seront réservées aux « Bouchattais ». Un petit journal, de quatre ou huit pages, baptisé La Gazette des Bouchattais 1931-2021 sera édité.

Une exposition photos -



La journée de samedi s'achèvera par un moment musical avec « des chansons d'époque ». Un grand repas aura lieu le dimanche avec des ateliers calligraphie, imprimerie... Michel Ravel souhaite organiser une dictée géante.